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      思想者

本刊记者  李宗陶  实习记者  沈从乐  发自上海

裴宜理 破解“造反的密码”

跟许多年逾古稀的同事相比，裴宜理

在哈佛算得上年轻教授。她先后出任费正

清东亚研究中心主任、燕京学社社长是毫

无争议的事情，除了她怡人的性情，学术

水平也有目共睹。她的中文是 1960 年代

在台湾学的，从文言文起步 ；日文则有少

年时代 10 年东京生活为基础，尽管采访

中她谦称：“我的日文（水平）是小孩子的。”

如果以出生地为准，那么裴教授是上海人。

她出生那一年（1948），中国还在“旧社会”。

“我父母都是圣公会传教士，但父亲

不是牧师，虽然祖父和外祖父都是。父亲

是历史学家，1931 年到上海，在圣约翰大

学教书 ；母亲是文学家，刚到上海时在圣

玛丽女子中学教书。他们是在上海认识的，

1937 年结婚，然后我母亲就转到圣约翰大

学工作，住在中山公园后面、今天华东政

法大学那一带，一栋很漂亮的西式平房里，

当时有 10 个传教士家庭都住那儿。父母

常常邀请中国学生来家里交谈，或给他们

看《圣经》，但他们的主要工作是教书不

是传教。那是一段非常快乐的时光。上海

在 30 年代是非常开放和摩登的，父亲后

来常常提起上海的夜生活和酒吧。”

裴宜理坐在华东师大逸夫楼的大堂

里，距离父母当年的住所不过一站路。

父母在圣约翰教了 20 年书，对上海

有很深的感情，但 1949 年两人不得不离开。

许多年后裴宜理遇到上海社科院院长张仲

礼，张先生说，他听过她父亲的课。

“1937 年我父母到日本旅游，听说了

芦沟桥事变，到美国驻东京大使馆核实消

息并询问 ：‘我们的家在上海，能不能安

全回去？’大使馆的人不想担负额外的责

任，没说实话。父亲于是买了两张船票。

很快他就发现乘坐的那艘船不太对劲，吃

水很深。他对船舶比较在行，跑到舱底

去看，吓了一跳 ：全是荷枪实弹的日本军

人！一到上海，这些军人就投入战斗，街

上可以看到许多尸体。他们回到圣约翰大

学，屋子里乱七八糟 ；他们结婚的那个教

堂也被洗劫，结婚礼物之类不翼而飞。不

久父亲就被日本人关进监狱。美、日政府

交换在押人员时他才被释放回美国。祖母

在纽约的港口接他时，已经认不出自己的

儿子——他是那么瘦。”

1951 年，裴宜理一家搬到东京。父

亲去大学教书，母亲很吃惊 ：“你被日本

人关进监狱，吃过那么多苦。”父亲说，“那

是战争时期。”

“父亲 1959 年去世，是被两个日本学

生打死的。那天是感恩节，我们正吃饭，

听见院子里狗叫，父亲就出去看。两个很

年轻的日本学生，喝醉了酒，用空手道击

打父亲的头——会空手道的人，他们的手

就是武器，他们不该喝酒——几分钟后父

亲就死了。那年我 11 岁。1962 年母亲带

我们回美国，在大哥就读的沃尔根大学安

顿下来。但说实在的，1959 年之前 , 我们

在东京挺快乐的，我对日本也有相当深的

感情。我父母后来葬在日本，我保有了他

们在长野县的一栋房子，现在每年会回去

看看。”

裴宜理说，学者治学往往跟志趣、经

历密切相关。她研究社会运动，本人参与

的历史则可以追溯到 8 岁。那一年，她在

东京第一次参加游行 ；1968 年，从纽约

到华盛顿，她在抗议活动中险些被捕 ；最

近的一次是在波士顿参加抗议美国进军伊

拉克的示威活动，当时人们打出的标语是

“Drop Bush Not Bombs”（丢弃布什，而非

炸弹）。

裴宜理天生对政治感兴趣，且有一种

领袖气质。她在威廉·史密斯学院读本科

时就读过《毛主席语录》，并在学生领袖

学习班上盟发了学中文的念头。1979 年她

第一次回到中国，在南京大学历史系师从

研究太平天国运动的茅家琪教授和研究秘

密会社的蔡少卿教授。前不久她还专程去

拜访了两位老师。

那一年，每个周末她都到上海搜集小

刀会资料。1986-1987 年，又在上海社科院

访问了一年，看到 1950 年代社科院与上海

市总工会合作的老工人访谈录等重要资料，
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裴宜理著作

她研究社会运动，本人参与运动的历史则可以追溯到8岁。她在不同时期和
不同国度之间比较群众运动的成因：人们为什么会以及怎样集合在一起，
通过什么样的口号或歌谣表达诉求，与政府之间又形成怎样的张力

裴宜理（Elizabeth J. Perry）
著名汉学家。1948 年，出生于上海，在日本长大，
父母都是传教士，并在中国大陆、台湾、日本
从事专业学习、研究和讲学多年。曾出任哈佛
大学费正清东亚研究中心主任，现为哈佛燕京
学社社长。
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写就她的名作《上海罢工》，这部著作获得

了 1993 年美国历史学会最高奖费正清奖。

在裴宜理的幻灯片资料里，不仅有

1948 年上海舞潮案的照片 ：舞女们聚集在

“新仙林”舞厅门口，她们还砸了社会局

办公室 ；有申新棉纺厂女工罢工被逮捕的

留影；有 1968 年“文革”时期的人山人海，

也有 2007 年重庆“史上最牛钉子户”、厦

门“PX 事件“，以及 2008 年上海反磁悬

浮群众“散步”的影像。

她在不同时期和不同国度之间比较群

众运动的成因 ：人们为什么会以及怎样集

合在一起，通过什么样的口号或歌谣表达

诉求，与政府之间又形成怎样的张力。

无论是“我们要生存，我们要吃饭”，

还是《We Shall Overcome》（一首宗教性歌

曲，在西方民权运动中被传唱），无论法

国大革命，还是美国今日最流行的“茶党

运动”，政治学家裴宜理试图从中梳理出

一条清晰的线索，破解人类“造反的密码”。

一个鸡蛋和毛主席像
人物周刊 ：1979 年您到过安徽农村，说

说那次经历吧。

裴宜理 ：我的博士论文是写农村的叛乱

（《华北的叛乱者与革命者》），写的时候我

没有办法来中国（文革期间），所以我一

到中国就申请去淮北。1979 年凤阳县刚好

遭遇了百年未遇的旱灾，政府不太希望一

个外国人去参观，但最后同意了。南京大

学的蔡少卿教授陪我一起去了凤阳、蒙城、

涡阳，那是非常有意思的经验。

我们在淮北的时候，不管去什么地方，

都会有几百个当地人围观，可能之前他们

实在没有看到过外国人。有一次去看地方

戏，路上我们坐的车子被百多人包围，蔡

老师吓了一跳，说你不能出去。我说应该

出去，出去了就能跟他们说话，否则我们

肯定会被挤死。终于进到了戏院。戏演了

一半，又有好几个人闯进来，看我。

在蚌埠的一个宾馆，有天吃早点时，

厨师给我做了很多炒鸡蛋，我吃得很高兴。

一个星期后在蒙城，晚餐也有很多炒鸡蛋，

但因为有许多别的，我就没有吃它。当时

外国人是不可以跟中国人一起吃饭的，事

后负责接待的人来问我，“为什么你没吃

炒鸡蛋？”一个星期前我在蚌埠时，他们

就派了人去调查我最喜欢吃的东西，然后

请当地最好的厨师专门给我做炒鸡蛋。

人物周刊 ：是不是觉得当时的人一方面比

较谨慎，另一方面也比较实诚？

裴宜理 ：是的。离开南京之前，我跟外办

说在地方我要坐公共汽车了解当地人民的

生活。谈了很长时间，他们答应了。从蒙

城去涡阳时，他们安排了一辆小车，我拒

绝了，因为说好可以坐公共汽车。我很快

活地坐上了公共汽车，却发现那辆小车一

直在后面跟着。后来他们跟我解释，淮北

没有小车，那辆车是专门从淮南调来的，

如果不跟着，等到了涡阳，没有公共交通

的地方我就没车可坐了。

人物周刊 ：坐公共汽车时看到了什么？

裴宜理 ：人民很穷。在一个车站，有人送

一位老太太，给她一个土鸡蛋，老太太不

肯收，那人一定要给她，推让了很久，甚

至吵起来。一个鸡蛋那么宝贵！ 

人物周刊 ：同时也为自己没吃掉那些炒鸡

蛋感到抱歉？

裴宜理 ：是啊。那时淮北刚刚发生 100 年

来最严重的旱灾，我看到几个小孩的肚子

很大，因为他们吃了草或者其它东西，他

们的头发是白色的。

旱灾之后，政策放松了一点，试试

看“包产到户”能不能提高一点生活水平，

但在当时这不是公开的，农民们也没有跟

我们说。一两年之后我又跟蔡老师去凤阳

调查，农民才讲起 1979 年大包干的经过。

人物周刊 ：您说过中国的农村会逐渐萎

缩。就您所见，农村问题根源在土地上？

裴宜理 ：是，尤其是农业税取消后。农业

税还在实行时，农民负担重是矛盾冲突的

重要来源，取消之后，土地问题就成了最

重要最尖锐的问题。

人物周刊 ：中国这块土壤适不适合搞土地

私有制呢？

裴宜理 ：很难说。我个人觉得应该慢慢地

私有化。如果马上私有化，很多房地产公

司会收买土地，而他们的买法不一定是最

好的，农民不一定会得到最大的好处——

对农民来说这是很危险的政策，他们失去

土地就没什么其他的依靠了。

人物周刊 ：小城镇是城市化过程中的重要

节点。去年浙江、贵州的某些小镇发生过

这样的事 ：带有金钱色彩的性关系发生在

初中女生跟 KTV 老板或村官之间。农村

在渐渐消失，城镇在不断生成，但长得似

乎有点畸形。您对此有什么思考？

裴宜理 ：这是很难避免的过程。19 世纪美

国从农业国家变成工业国家时也经历过类

似的过程，欧洲也差不多。一个非常重要

的问题就是教育，国家要负责保证每个农

村、每个小镇都有很好的义务教育。

另一个是欧洲政府（不是美国）的做

法我非常赞成，就是政府保障个人最起码

的工资水平、福利、养老、医疗之类。我

知道中国政府正试图实现比较有效的医疗改

革，我非常赞成，这对中国将来的社会稳定是

非常重要的。当然这非常昂贵，不可能一下子

实现，而中国政府面临的情况又千头万绪，所

以应该慢慢做。但另一方面中国政府越来越有

钱，把钱花在这些地方很值得。

人物周刊 ：最近您跟于建嵘去下面调查，具

体是哪儿？

裴宜理：我们去了好几个地方，主要是在江西省、

湖南省——于老师是湖南人，便利些 ；而我现在

主要的题目是安源煤矿。一起去了三四次，我单

独去了一次。我们也在周围的农村调查，同时去

了一些共产革命早年的根据地。我还打算看看

长征开始的地方，今年底也许会去遵义和延安。

人物周刊 ：如果说当年鸡蛋的价值让您震惊，

今天的农村有什么东西让您吃惊？

裴宜理 ：他们电视机的大小——比我在美国的

大好多！很多农民装了电脑、音响，还可以在

家里唱卡拉 OK。另外，在湖南、江西很多农

民家里，还挂着毛主席像。农民对毛泽东的感

情是非常深的，他们的想法跟城市人有点不同，

似乎更怀旧，觉得那个时代有各式各样的好处；

他们经常说到毛泽东怎样帮助他们，毛泽东是

多么好，也问“你们美国人对毛主席有什么想

法”、“他是不是历史上一个伟大的领袖”之类。

在上海很少有人这样说，这个现象很有趣。

我赞成“革命”的本意
人物周刊 ：您在安源煤矿历史中发现了什么？

裴宜理 ：我觉得不管后来发生了什么，回到

1920 年代初，毛泽东、刘少奇、李立三这 3

个人在安源搞了一个很有贡献的工人运动，共

产党领袖人物在安源实在是做了很多很好的事

情。他们建立了 7 个工人学校，提高工人的文

化水平，后来大约有 5000 个安源矿工参加了

红军。早期他们没有武器，都是学者、知识分

子领导，最有力的武器就是文化资本。那时成

立了工人俱乐部，举办很多联欢会，工人们演

戏，也自己写剧本。一方面这是在进行政治宣

传，同时也让工人们了解了自己国家的文化传

统。我觉得早期革命是充满理想的一个实验，

显示了早期的共产党到底有什么样的目标，又

是怎样做的。

人物周刊 ：这些年中国煤矿事故频发，您在

安源调查时有没有问过工人安全这么不能得

到保证，他们为什么还要下井？

裴宜理：问过，而且于建嵘老师比我问得更多。

现在的矿工大部分是从农村来的，下井比种田

还是好一点，虽然这是非常危险的劳动，但收

入比种田高一点。他们能种的田很少，不下井

的话，家里没法生活。

现在他们没有什么独立的组织。像安源，

1898 年工人就有自己的组织，是秘密会社领导的，

所谓洪帮、天地会。大部分工人参加洪帮，工头

也是洪帮的成员，也愿意领导工人罢工，因为工

头的收入是工人工资的提成，工人工资提高，他

们的收入也可以提高。共产党来之前，安源已经

有过不少工人运动。共产党来之后建立了工人

俱乐部，这是工人自己的组织。1922 年安源大

罢工就是工人俱乐部领导的。宣布罢工之前，李

立三跑到洪帮头子那里要他保证合作，至少不

干涉，洪帮头子也答应了。之前毛泽东告诉过李

立三，安源煤矿的情况非常复杂，秘密会社势力

很大，必须得到他们的帮助才能跟工人建立关系。

现在情况不同，没有公开的秘密会社，

工人也没有自己的工会。

“从蒙城去涡阳时，他们

安排了一辆小车，我拒绝

了。我很快活地坐上了公

共汽车，却发现那辆小车

一直在后面跟着。后来他

们跟我解释，淮北没有小

车，那辆车是专门从淮南

调来的，如果不跟着，等

到了涡阳，没有公共交通

的地方我就没车可坐了”

小车

▲ 1. 1948 年 , 申新棉纺厂罢工，女工被逮捕   2. 1948 年 ,
舞潮案   3. 1968 年，五角大楼前，反越战游行   4. 2005 年，
美国反战游行   5.  2007 年，重庆“最牛钉子户”事件
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人物周刊 ：不是有全国总工会么？

裴宜理：总工会跟政府的关系是非常密切的。

没有独立的工会，也没有知识分子领导他

们的活动。这是非常重要的因素。近 20 年

来中国虽然到处都发生了各式各样的群体

性事件，但几乎都缺少知识分子的领导——

这对中国的政治稳定应该说是一个好事。

人物周刊 ：听说您年轻时也积极参加群众

运动，您喜欢“革命”这个词吗？

裴宜理 ：如果回到“革命”的本意，为改

善大多数普通人的生活而让人民参与政治

的话，我非常赞成。我肯定不赞成暴力，

虽然历史证明许多情况下暴力不可避免。

我当然乐意看到中国老百姓生活水平

提高，中国政治自由、宽松一些，我也非

常赞成舆论自由——如果没有信仰、舆论

的自由，就没有人的根本权利，也会影响

知识分子的表达。同时我也觉得政治稳定

是非常重要的前提。如果没有政治稳定、

社会稳定，所有自由都是无用的。我的同

事亨廷顿去年逝世了，就是提出文明冲突

论的那位先生，以前我跟他一起给研究生

上课，刚好美国在伊拉克打仗，他第一个

站起来反对。因为他在比较早的一本书《变

化社会的政治秩序》里就提出，一个社会

首先要有各式各样的政治组织和社会组织

才能实现真正的民主化 ；没有这些，过早

民主化会引发不理想的社会现象。

比如东欧几个国家，在 1989 年之后很

快民主化，但是后来各种各样的社会冲突都

发生了。虽然我希望中国能够加快民主化进

程，但我也担心过早或过快会带来不利后果。

假如没有毛泽东和邓小平
人物周刊 ：您似乎说过中国经济的成功有

偶然性和不可复制性，请您做些解释。

裴宜理 ：这个“偶然”当然有一定的内在

基础。假如说毛泽东时代中国有很不利的

经验，同时它也建立了普及的教育系统，

提高了人民的卫生状况，所有经济学家都

认为这是经济发展的前提条件。比方说我

同事阿玛蒂亚·森（1998 年获诺贝尔经

济学奖），论述中国和印度的发展区别时，

经常强调印度不如中国的地方，一个是没

有很好的基础教育系统，另一个是没有基

层医疗卫生系统——而中国这两大基础是

在毛泽东时代打下的，否则这 30 年中国

经济不可能有这么大的飞跃。

同时，如果中国没有一个邓小平，也

不会有这么快的进步。所以这跟中国领

导者也有一定的关系。虽然他明确地说

是在摸着石头过河，但同时他是在模仿日

本、美国、台湾地区的先进经验。邓小平

能动员起人民，我想跟“文革”也有一定

关系——如果没有经历那么悲惨的 10 年，

大家不可能改得那么快。

各式各样的历史情况交织在一起，可

以说是偶然的，也可以说是结构性的、环

环相扣的。我的意思是别的国家不能看着

中国模式好，马上就去模仿，这不一定是

能够复制的。

人物周刊 ：您还说过中国的政治制度和很

多机制，比人们想象的有更大灵活性或活

力，请具体解释一下。

裴宜理 ：共产党领导的革命持续了 30 年

才成功，比苏联革命长得多，毛泽东和其

他领导人碰到过各式各样的问题，面临更

多的挑战。他们首先在上海和另一些大城

市动员人民，然后又转入农村 ；既要跟日

本打仗，又要跟国民党打仗。所以这 30

年里，中国共产党发明了一些统治的手段，

跟苏联是很不同的。

比方说早期的领导者邓子恢在井冈山

实行土地改革时发明了“试点”。我一个

德国同事最近在研究这个问题，他发现在

苏联没有这个词，也没有“从点到面”的

方法，这是 1920 年代末中国共产党发明的。

群众运动也是一个例子。列宁、斯大

林都宣布过要搞群众运动，但毛泽东搞群

众运动的方式有很强的灵活性。他是一个

很特别的革命家，我和一个德国政治学家

最近合编的书《毛泽东的无形之手》（Mao's 

invisible hand）中就分析了毛泽东的灵活

的、有弹性的政治做法对当代中国的影响。

我们不是完全讲好话，灵活性也带来了很

多不利的后果，但我们认为中国革命的历

史传统，带来了一种比较具有活力、务实

的政治方式，这份遗产决定了当代中国的

政策是怎样构思、怎样决定、怎样实施的。

跟其他共产主义国家相比，中国共产

党的治理时间已经相当长了。它的许多制

度都继承了一部分传统，不断更新以适应

新的需求。看得更长远一些，它如何应对

大量经济的、政治的、社会的挑战，如何

设法继续生存下去，这是我们应该探索并

给出答案的。

人物周刊 ：您怎么看胡温政府的亲民姿态？

裴宜理 ：我觉得这很重要。中央官员不同情

底层人员的困难，对国家和社会的关系会引

起坏结果。这当然只是一个表面现象。同时

我觉得他们主张建设社会主义新农村也有

些好处，当然实行时也会发生很多问题、矛

盾。但那个项目的内容也包括提高农村的普

及教育、医疗，各式各样的工程。这个我完

全同意，尤其那些比较落后的农业地区，不

搞一些这一类的工程，他们永远翻不了身。

他们试图改革农村医疗，我也非常赞成。

人物周刊 ：奥巴马在圣诞节也到普通人家

里去吃饭吗？

裴宜理 ：奥巴马当候选人时几乎每天跑到

老百姓家去吃饭。克林顿也如此，跑到工

人家里和他们一起喝啤酒，说我就是一个

普通百姓。

人物周刊 ：对中国的政治家来说，儒家文

化中有哪些遗产是今天可以利用的？

裴宜理 ：回答这个问题我同事杜维明应该

是最佳人选，他最近在北大建立了一个高

级人文研究中心。我觉得孟子的民本思想

值得重视，“民怒弥天”、“天下可忧在民穷，

天下可畏在民怒”，这些都是中国很宝贵

的传统，我赞成中国人重视儒家思想。

知识分子不该只关心自己的利益
人物周刊：美国右翼媒体特别喜欢刊登“中

国出事了”的报道，这些报道本身是否有

某种偏见？

裴宜理：有。美国记者，尤其是《纽约时报》

记者，一直很关心中国的人权问题。这可

以理解，如果记者没有言论自由，人们什

么情况都不可能知道。但是，所有问题他

们只是从某个角度去看，或者只选择某一

类事件报道，然而中国还有很多很有意思

的故事可以写——比如一般美国人对中国

的印象大致有两个 ：一是中国缺少人权，

一是中国的经济发展是个奇迹，而且有点

可怕，因为看起来它要超越美国。但除了

这两件事，还有很多很值得报道的现象。

有的记者是蛮负责任的，而且是比较

深刻地了解中国后，记载了一些有意思的

东西，但他们的编辑也许不愿意发表这一

类的消息和特稿，只对那些比较不好的消

息感兴趣，所以有时会改动记者的文章。

这是一个问题，我经常指出，在美国也指

出 ：我们必须报道中国其他故事、一般老

百姓的故事、那些很吸引人的故事，让美

国人真正了解普通中国人的生活到底什么

样，肯定没他们想象的那么不好。

我也承认中国问题非常多，矛盾很严

重，但成就也是非常了不起的。要看很多

不同的故事才能有一个全面、平衡的认识。

人物周刊 ：您如何评价中国知识分子在推

动民主化进程中所起的作用？

裴宜理 ：我很同情，也很佩服中国一些勇

敢的知识分子。但我认为他们与其提倡知

识分子的自由，不如替老百姓提些改良的

方法——这就是我非常佩服于建嵘的地

方，他一直在研究底层社会的问题，主张

针对农民、工人的改良生活的措施。我很

赞成于建嵘要建立一些基层民众组织如农

民协会的主张。他在访问台湾的时候看到

农会，回来之后就说大陆也需要类似的农

村基层组织 ；他一直主张工人需要有自己

的工会 ；去温州考察民间宗教之后，又提

出民间宗教应该被政府认同。客观上说人

民总有各式各样的不满意，如果没有办法

通过正式组织、正当渠道来表达诉求，矛

盾冲突就会越来越尖锐。我觉得建立组织

是比较健康的民主化办法。

人物周刊 ：可不可以这样理解您的话 ：中

国知识分子为争取自身自由所作的努力，

比他们为老百姓所做的多一些？

裴宜理：知识分子不该只关心自己的利益，

更应该关心老百姓。知识分子有责任真正

了解老百姓的需求然后帮他们说话，因为

许多普通人没有办法发出自己的声音。

人物周刊 ：前不久的富士康事件，有人套

用医学名词“群体性癔症”，说自杀也有

传染倾向，您怎么看待这种抗争方式？

裴宜理 ：我觉得自杀是比较极端的、同时

充满社会影响的行为。假如一个人自杀，

就意味着牺牲他的所有，一般来说会引起

社会的同情。假如这种行为不是发生在工

厂，而是在广场——比如韩国 1970 年代有

个裁缝在公共场合自焚，引起社会极大的

反应，然后大家关注到工人的问题，工人

运动得到了广泛的社会支持——那它造成

的影响会非常危险。我觉得这不是好办法，

不如采取一些更积极的行动。就像厦门“PX

事件”，我觉得过程和结果都比较积极。

人物周刊 ：您的部分研究相当于破解造反

的密码，很可以为当代政治提供一些参考，

政府应当聘请您做顾问才对。

裴宜理 ：（大笑）迄今为止，还没有。

“我很同情，也很佩服中国

一些勇敢的知识分子。但

我认为他们与其提倡知识

分子的自由，不如替老百

姓提些改良的方法。知识

分子有责任真正了解老百

姓 的 需 求 然 后 帮 他 们 说

话， 因 为 许 多 普 通 人 没

有办法发出自己的声音”

发声

1.1983 年，在上海松江做田野调查  2.1980 年，骑着骆驼看长城  3. 和于建嵘在安源煤矿调查


